
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 14 – 18 апреля 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты предлагают сделать обязательной консультацию психолога 

для женщин перед абортом  

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

        Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

разработан и направлен на предварительное рассмотрение в Совет 

законодателей России проект федерального закона «О внесении изменений в 

статьи 20 и 56 Федерального закона «Об основах охраны здоровья граждан в 

Российской Федерации». 

        – Законопроектом предлагается в обязательном порядке предоставлять 

женщинам, решившимся на аборт, консультацию психолога, – сообщил 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Сейчас для 

проведения медицинского вмешательства по искусственному прерыванию 

беременности необходимо только информированное добровольное согласие 

на данную процедуру. Между тем во многих случаях женщина, находящаяся 

в ситуации репродуктивного выбора, не застрахована от эмоциональных 

решений и может нуждаться в поддержке. Это не только вопрос ее 

психического благополучия – консультация специалиста позволит принять 

более осознанное, взвешенное решение. 

        Спикер парламента отметил, что в ряде стран мира практика 

обязательного консультирования перед абортом установлена законодательно, 

причем в задачи психолога входит в том числе информирование о мерах 

социальной поддержки, пособиях и преференциях. В тех случаях, когда к 

прерыванию беременности женщину подталкивают материальные трудности, 

такое информирование может побудить женщину изменить решение. 

   

Депутаты ЗСКО подготовили поправки в Жилищный кодекс  

Законодательное Собрание Кировской области    

         Депутаты Законодательного Собрания Кировской области подготовили 

проект федерального закона «О внесении изменений в Жилищный кодекс 

Российской Федерации». Авторы инициативы, в числе которых – заместитель 

Председателя ЗСКО Алексей Потапенко, предлагают упразднить в регионах 

институт лицензионных комиссий. Одним из основных полномочий таких 

комиссий в настоящее время является принятие решений о предоставлении (об 

отказе в предоставлении) лицензий управляющим компаниям. Работают 

лицензионные комиссии на общественных началах, решения принимают на 

основе заключений, предоставленных органами государственного жилищного 
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надзора, которые также обеспечивают работу комиссии организационно и 

технически. Именно поэтому полномочия лицензионных комиссий в случае 

их упразднения предлагается возложить на органы государственного 

жилищного надзора в субъектах РФ. 

         – Инициатива в том числе касается и жильцов многоквартирных домов, 

поскольку направлена на их защиту от недобросовестных управляющих 

организаций. Решение о том, что нужно обратиться в суд и аннулировать 

лицензию у компании, которая допускает грубые нарушения, принимает 

именно лицензионная комиссия. Проекту федерального закона за авторством 

региональных депутатов предстоит пройти несколько этапов рассмотрения. 

Законодательная инициатива будет направлена на федеральный уровень, 

только если найдет поддержку Законодательного Собрания области. 

Законопроект уже получил поддержку большинства регионов Приволжского 

федерального округа, – подчеркивает Председатель Законодательного 

Собрания Кировской области Роман Береснев. 

 

 Федеральная повестка  

Необходим единый подход при определении прав участников СВО и 

членов их семей на получение мер государственной поддержки 

                                                  Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         На заседании комиссии донского парламента по взаимодействию с 

участниками специальной военной операции депутаты обсудили обращение 

на федеральный уровень, касающееся установления единого подхода при 

определении прав бойцов и их родных на получение мер государственной 

поддержки. 

         Как отметила председатель комитета Законодательного Собрания по 

социальной политике Елена Елисеева, в настоящее время при предоставлении 

ряда государственных мер поддержки при расчете среднедушевого дохода 

семьи не учитываются доходы только мобилизованных граждан, в то время 

как выплаты контрактникам и добровольцам подлежат учету. Речь идет о 

праве семьи на получение государственной социальной помощи, ежемесячной 

выплаты в связи с рождением первого ребенка, ежемесячного пособия в связи 

с рождением и воспитанием ребенка, ежемесячной выплаты в связи с 

рождением ребенка до достижения им возраста 3 лет. 

         – Мы подготовили обращение к заместителю Председателя 

Правительства Российской Федерации Татьяне Алексеевне Голиковой. В нем 

мы обращаем внимание на существующее неравноправие и просим установить 

единообразие при назначении мер социальной поддержки для всех участников 

СВО, – сообщила Елена Елисеева. 

         Предполагается, что обращение на федеральный уровень о 

необходимости совершенствования законодательства в представленной части 

будет рассмотрено на заседании донского парламента в мае.    
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 Межпарламентские связи    

Александр Артемов провел рабочую встречу с заместителем 

председателя Думы Ставропольского края Ольгой Дроздовой 

                                                        Законодательное Собрание Омской области  

 

        В областном парламенте состоялась встреча Председателя 

Законодательного Собрания Омской области Александра Артемова и 

заместителя председателя Думы Ставропольского края Ольги Дроздовой. В 

ней также приняли участие заместитель председателя областного парламента 

Павел Коренной и заместитель председателя комитета Думы Ставропольского 

края по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству Александр Сидорков. Основной темой обсуждения 

стали актуальные вопросы в сфере законодательства и дальнейшее 

межпарламентское сотрудничество двух регионов. 

          Парламенты Омской области и Ставропольского края взаимодействуют 

уже не первый год. За прошедшие несколько лет в Омске и Ставрополье 

состоялся ряд встреч представителей законодательных органов регионов, а в 

октябре 2023 года Председатель Законодательного Собрания Омской области 

Александр Артемов и Председатель Думы Ставропольского края Николай 

Великдань подписали соглашение о межпарламентском сотрудничестве. 

         В рамках состоявшейся сегодня встречи обсуждались вопросы 

деятельности комитетов, взаимодействия с органами исполнительной власти 

регионов, реализации проектов инициативного бюджетирования, 

поддержки участников СВО и членов их семей, предстоящего празднования 

80-летия Великой Победы, а также укрепления межпарламентского 

сотрудничества.   

           Делегация Думы Ставропольского края прибыла в Омск для участия в 

Международном форуме устойчивого развития Шанхайской организации 

сотрудничества.  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

У участников СВО появится первоочередное право на получение 

социальной выплаты на покупку жилья 

Законодательное Собрание Красноярского края    

 

        На заседании комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС 

депутаты рассмотрели новые меры поддержки для участников СВО, 

изменения в краевой закон, касающийся проведения капитального ремонта в 

многоквартирных домах, и заслушали отчет Счетной палаты о деятельности 

Центра развития коммунального комплекса. 
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         В регионе первоочередное право на получение соцвыплаты на покупку 

или строительство жилья могут получить молодые семьи, в которых один или 

оба супруга либо один родитель в неполной молодой семье принимали участие 

в специальной военной операции. Напомним, сейчас таким правом наделены 

две категории участников госпрограммы — семьи, поставленные на учет в 

качестве нуждающихся в улучшении жилищных условий до 1 марта 2005 года, 

а также молодые семьи, имеющие трех и более детей. 

        Председатель комитета Алексей Кулеш предложил поддержать 

законопроект и вынести для рассмотрения в первом чтении на ближайшую 

сессию Законодательного Собрания. 

         

 Региональное законодательство   

Домашних животных поставят на учёт 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         На заседании комитета по природным ресурсам и экологии под 

председательством Виталия Дроздова депутаты рассмотрели проект закона «О 

регулировании отдельных отношений в области обращения с животными на 

территории Красноярского края». 

        Его разработчиком является министерство природных ресурсов и лесного 

комплекса. В первом чтении он был принят на заседании сессии в декабре 

прошлого года. 

         Ко второму чтению в законопроект внесены изменения, в частности, 

уточняется: что может считаться пунктом временного содержания. Подробно 

расписано, в каких случаях животное может быть умерщвлено: если оно 

испытывает непереносимые физические страдания от болезни или травмы, 

если документально подтверждено нападение на человека, если оно носитель 

возбудителя особо опасных болезней или установлены признаки 

немотивированной агрессивности. В остальных случаях животное после 

обязательных процедур будет выпущено обратно. Также в законопроекте 

указано, что финансирование всех этих мероприятий осуществляется за счет 

краевого бюджета. 

         Председатель комитета Виталий Дроздов: «Ко второму чтению 

появилась новелла: правительство наделяется полномочиями по 

регулированию обращения не только с безнадзорными, но и с домашними 

животными. На территории Красноярского края станет обязательным 

маркирование и учет домашних животных. Это необходимо для того, чтобы, с 

одной стороны, люди, у которых домашнее животное потерялось, смогли его 

всегда найти по маркировке. С другой стороны, если кто-то отпускает 

животных на самовыгул, такого нерадивого владельца можно будет найти и 

привлечь к ответственности. Заниматься этим будет наша ветеринарная 

служба. У них уже есть механизм маркировки, ведь он работает не только на 

кошках и собаках, но и на других домашних животных». 
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Депутаты Забайкалья предлагают убрать спиртное с глаз покупателей 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Депутаты краевого парламента выступили с инициативой ограничить 

видимость алкогольной продукции в магазинах по аналогии с табачными 

изделиями. 

        По мнению авторов инициативы, если убрать из визуального доступа 

алкоголь, то соблазн купить спиртное уменьшится, а у детей не будет 

вырабатываться лояльное отношение к этой продукции. 

        – Ограничения коснутся торговых объектов, расположенных в 

многоквартирных домах, которые занимаются розничной продажей алкоголя, 

включая пиво и пивные напитки. В таких помещениях алкоголь должен 

продаваться изолированно от другой продукции, а с внешней стороны должны 

быть размещены информационные материалы о вреде потребления алкоголя, 

– сообщил один из авторов законопроекта Сергей Новиченко. 

          В этом же проекте закона депутаты предлагают прописать для объектов 

общепита, размещенных в многоквартирных домах, обязательный метраж 

зала обслуживания посетителей – он должен быть не менее 100 кв. м. без учета 

площади сезонного зала обслуживания. Кроме того, документом запрещается 

продажа алкоголя в зданиях, где расположены библиотеки и организации, 

осуществляющие деятельность в области культуры. 

          За принятие проекта закона депутаты комитета проголосовали 

единогласно, он будет рассмотрен на пленарном заседании краевого 

парламента 23 апреля в двух чтениях. В случае принятия новые ограничения 

вступят в силу 1 сентября 2025 года. 

 

В регионе предложено расширить перечень субъектов права 

законодательной инициативы 

Волгоградская областная Дума  

 

        Соответствующие изменения в Устав Волгоградской области 

рассмотрены парламентским комитетом по государственному строительству, 

местному самоуправлению, развитию территорий и информационной 

политике под председательством Татьяны Распутиной. 

         Согласно корректировкам, уполномоченного по защите прав 

предпринимателей в Волгоградской области предложено наделить правом 

законодательной инициативы. Данное решение создаст дополнительные 

условия для обеспечения гарантий защиты прав субъектов 

предпринимательской деятельности на территории региона. Напомним, с 
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законодательными инициативами могут выступать областные 

уполномоченные по правам человека и по правам ребенка. 

        Законопроектом также предусмотрено наделить указанным правом 

Волгоградскую областную организацию Всероссийской общественной 

организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и 

правоохранительных органов. Это обеспечит участие ветеранского 

сообщества в законотворческой деятельности по таким социально значимым 

вопросам, как увековечение памяти защитников Отечества, сохранение 

исторической правды, воспитание у детей и молодежи патриотизма, 

гражданственности, уважения к старшим. 

  

В Алтайском крае могут появиться особые семеноводческие зоны 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

         В повестку апрельской сессии АКЗС внесён проект поправок в закон 

Алтайского края «О семеноводстве». 

         «Документ предусматривает возможность установления особых зон для 

производства семян сельскохозяйственных растений. Такие территории 

смогут размещаться на неразграниченных землях, участках государственной 

и муниципальной собственности, а также землях физических, юридических 

лиц и индивидуальных предпринимателей», – сообщил председатель комитета 

АКЗС по аграрной политике, природопользованию и экологии Сергей Серов. 

        Целью установления специальных семеноводческих зон является 

создание наиболее благоприятных фитосанитарных и технологических 

условий для производства (выращивания) семян сельскохозяйственных 

растений. 

        Сейчас подобные зоны в крае отсутствуют. Минсельхоз Алтайского края 

разработает порядок установления таких территорий. Органы власти должны 

будут учесть интересы и семеноводов, и правообладателей земельных 

участков. Если депутаты примут данную норму, для установления 

специальной семеноводческой зоны сельхозтоваропроизводители должны 

будут обратиться в Министерство сельского хозяйства Алтайского края. 

        Законопроект планируется принять сразу в двух чтениях. Реализация 

документа не потребует дополнительных бюджетных затрат. 

   

Глава Карелии предложил награждать орденом «Сампо» предприятия и 

организации 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Комитет по государственному строительству и местному 

самоуправлению поддержал законопроект Главы республики Артура 

Парфенчикова, согласно которому высшей государственной наградой 

Карелии смогут быть отмечены не только граждане, но и коллективы 
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предприятий, организаций и учреждений. Члены Комитета рекомендовали 

Законодательному Собранию принять соответствующий проект закона в 

первом и втором окончательном чтении. 

         Орден «Сампо» является высшей государственной наградой Республики 

Карелия с 2019 года. Им награждаются граждане за выдающиеся достижения 

в экономике, социально-культурной сфере, науке, спорте, образовании, 

здравоохранении, государственной службе и других областях, 

способствующих развитию региона.  

 

Павел Черепанов: «Мы настаиваем на диалоге с каждым 

предпринимателем» 

Законодательное Собрание Пермского края   

 

        Профильный комитет краевого парламента одобрил проект закона, 

который предоставляет муниципалитетам полномочия по демонтажу вывесок 

и других элементов благоустройства, не соответствующих правилам. По 

мнению депутатов, демонтаж должен производиться только после отказа 

предпринимателей в добровольном выполнении требований. 

        Порядка 65% нарушений связано с внешним видом, 25% – с размерами, 

10% – с размещением. Отсутствие у муниципальных властей механизма по 

демонтажу вывесок, которые нарушают требования правил благоустройства, 

негативно сказывается на внешнем облике города. Именно поэтому была 

разработана соответствующая законодательная инициатива, которую внес 

глава г. Перми на рассмотрение краевого парламента. 

        По мнению председателя комитета по развитию инфраструктуры Павла 

Черепанова, демонтаж должен применяться только в отношении тех объектов, 

владельцы которых не выполняют требования правил благоустройства 

добровольно. «Мы настаиваем, чтобы был диалог с каждым 

предпринимателем. Прибегать к демонтажу вывески нужно только в том 

случае, если предприниматель не исполняет требования добровольно», – 

обратился депутат к представителю муниципалитета. 

        Сейчас городские власти находятся в постоянном контакте с 

представителями бизнеса по приведению вывесок к стандартам, в том числе с 

представителями крупных федеральных торговых сетей. В случае принятия 

законопроекта правилами благоустройства в рамках порядка демонтажа будет 

предусмотрен переходный период. 

        Всего с 2022 года на капитальных объектах было выявлено 11 353 

вывески, не соответствующих правилам благоустройства. Из них за прошлый 
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год в Перми было выявлено около 5000 вывесок: 793 – на нестационарных 

объектах, 4181 – на объектах капитального строительства. 

 

Автобусников поставят в жесткие рамки   

                                              Законодательное Собрание Оренбургской области    

 

         В Оренбуржье установят лимит между количеством выполненных и 

невыполненных рейсов в расписании. Соотношение выходов на линию будет 

подсчитываться в течение квартала. Если простои составят более 5% от 

общего числа поездок, то уполномоченный орган сможет наказать 

перевозчика. Штрафы варьируются: до 10 тысяч для должностных лиц, до 30 

тысяч – для юрлиц. За повторное нарушение взыщут в два раза больше.  

         При этом к невыполненным не будут относиться рейсы, не состоявшиеся 

из-за ДТП, пробок, технических сбоев в системе навигации, а также погодных 

условий. 

         Проект закона уже одобрен профильным комитетом Заксобрания. 

         – Требование вводится в том числе после многочисленных жалоб 

жителей региона на несоблюдение графиков движения транспорта. Это 

значит, что перевозчик обязан будет соблюдать установленное расписание, 

осуществлять рейсы даже при условии продажи двух-трех билетов. Особенно 

актуальны предлагаемые изменения для отдаленных населенных пунктов. 

Надеемся, это поможет отладить работу рейсовых автобусов, – пояснил 

Максим Щепинов, председатель комитета. 

 

 Мероприятия    

Фарид Мухаметшин встретился с Председателем ЦИК РФ Эллой 

Памфиловой 

Государственный Совет Республики Татарстан     

 

         С Председателем Центральной избирательной комиссии Российской 

Федерации Эллой Памфиловой встретился Председатель Государственного 

Совета Фарид Мухаметшин. Встреча прошла в парламенте республики. 

         На встрече обсуждались вопросы взаимодействия Государственного 

Совета с Центризбиркомом Татарстана, работы органов госвласти республики 

в правовом электоральном поле страны, функционирования избирательной 

системы и реализации избирательных прав граждан. 

        Элла Памфилова с рабочей поездкой посетила Казань в рамках работы 

Всероссийского семинара-совещания руководителей информационных служб 

региональных избирательных комиссий. Элла Памфилова выступила с 

лекцией на Всероссийском семинаре-совещании для пресс-служб 
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избирательных комиссий (организатор – ЦИК РФ при поддержке ЦИК 

Татарстана). 

        «Сегодня в Казани собрались представители избирательных комиссий, 

выполняющие исключительно важную миссию по проведению избирательных 

кампаний на достойном уровне, чтобы выборы проходили честно и открыто, 

– подчеркнул Фарид Мухаметшин, – в сентябре этого года состоятся выборы 

Раиса Республики Татарстан. Кроме того, предстоит избрать более 7,5 тыс. 

муниципальных депутатов. Полномочия муниципальных советов немалые, в 

связи с этим на представителей ТИК и УИК ложится большая 

ответственность». 

 

Николай Шевцов: «Такие люди, как генерал Апанасенко, в условиях 

военного времени были необходимы стране также, как и сейчас» 

Законодательная Дума Хабаровского края  

 

          Председатель Законодательной Думы Хабаровского края Николай 

Шевцов принял участие в торжественной церемонии открытия мемориальной 

доски генералу армии, командующему Дальневосточным фронтом Иосифу 

Апанасенко. 

      Важное событие приурочено к 135-летию выдающегося советского 

военачальника. 

       Легендарный генерал многое сделал для обеспечения обороноспособности 

дальневосточных рубежей в первые годы Великой Отечественной войны, 

руководил укреплением обороны Дальнего Востока СССР в обстановке 

угрозы военного вторжения милитаристской Японии. Дальневосточные 

дивизии сыграли важнейшую роль в разгроме вермахта под Москвой. 

       «Такие люди в условиях военного времени были необходимы стране 

также, как и сейчас. Военачальник Апанасенко был неординарной личностью, 

проявил себя стратегом, усилил оборону Дальнего Востока, превратил 

базовые города региона в неприступную крепость. Всегда был готов брать на 

себя ответственность в самых сложных ситуациях», – отметил Николай 

Шевцов. 

     Николай Шевцов подчеркнул, что открытие мемориальной доски герою 

войны генералу Апанасенко – это посыл молодому поколению дорожить 

историей. 

  
 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


